

May - 29 - I / 55

SERV. NAC. DE SALUD
HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCION
SERVICIO DE CIRUGIA
JEFE: Dr. IGNACIO GONZALEZ G.

IGG/evo

Señor
Dr. Manuel Donoso
HARTFORD, CONN U.S.A.

Estimado amigo:

Los quehaceres de fines de año y un viaje a Lima a una reunión del Colegio Americano de Cirujanos, atrasaron esta contestación a tu carta.

Veo que las cosas han marchado muy bien y que poco a poco has ido progresando en el aprendizaje y en la responsabilidad que la gente deposita en ti.- No me cabe la menor duda de que esta experiencia va a ser de gran utilidad para completar tu formación como Neurocirujano, no tanto porque la necesitaras en realidad como porque ella te permite consolidar algunas cosas y comparar o compulsar tu experiencia o tu preparación con la que se puede obtener allá, el país más desarrollado del mundo y en donde es fama que todo es lo mejor.

Yo estoy convencido que tanto nuestra enseñanza médica como nuestro trabajo médico desde un punto de vista efectivo o curativo, práctico, podríamos decir, nada tienen que envidiarle al que se hace en los Estados Unidos o en cualquier país adelantado, a pesar de las limitaciones que nos impone la pobreza, pero es también indudable que el desarrollo de la investigación en cualquier nivel o aspecto, da a la medicina europea o norteamericana un vuelo de que carece en nuestros medios, la hace más interesante y permite a los Médicos un campo de trabajo estimulante y muy atractivo.

Desgraciadamente la investigación no se hace ni crece artificialmente: necesita medios, gente y ambiente.- A nosotros nos faltan todavía las tres cosas.- Por eso lo poquísimo que se hace en algunos centros (poquísimo en comparación con lo que podría hacerse) cuesta tanto esfuerzo y luce muy poco.

De mis viajes, talvés la mejor enseñanza que he recojido ha sido la confianza en mí mismo, en lo que estoy haciendo y en lo que puedo hacer si trabajo mejor.- He aprendido muchísimos detalles de técnica y he visto varias cosas -

nuevas o diferentes, que me han servido; también he oído a hombres interesantes, cultos y de gran experiencia; he visto también mis propios errores reflejados en la experiencia de los demás; pero lo que más me ha servido ha sido darme cuenta de que dentro de mi modestia, puedo hacer mucho más de lo que los macanudos hacen, que ellos no tienen nada que yo no pueda desarrollar y que si uno trabaja tesoneramente, seriamente y sabe rodearse de algunos elementos, puede llegar a una honrosa posición profesional y técnica.- No significa esto, por cierto, que yo me haya creído un macanudo o que haya pensado que nada tengo que aprender o que lo hago mejor o que si yo tuviera estos medios... etc.etc.- No.- Eso habría significado no aprender nada, porque lo primero que uno debe aprender para seguir aprendiendo es humildad y sentido de su propio valor y de las proporciones.- Pero da confianza el saber que por humildes sean los medios de que uno dispone, si trabaja seriamente, estudia y tiene autocrítica, puede hacer más de lo que uno mismo creía.

Importante es, también, ver, comprender, aprender de los norteamericanos o europeos, no el anterior, la riqueza, los medios, sino el espíritu con que trabajan, la filosofía, como ellos dicen, que guía su actuación, porque adquiriría y trasladarla a "chilito" no cuesta nada, aunque aquí tengamos que realizarla con tres humildes pinzas.- Si sólo vemos la abundancia, la riqueza, los medios fáciles (para ellos) volveremos inadaptados y seremos a nuestra vuelta más inútiles que antes de ir, porque para trabajar exigiremos riquezas que aquí no existen.- Si vemos el espíritu, llegaremos ricos en ideas y en estímulos y en ambiciones que realizaremos aquí, traduciendo lo que hayamos aprendido a las posibilidades de nuestro medio.

Bueno.- Pero te estoy lateando como un predicador cualquiera.- Debe ser porque esta tarde larga de Verano, tan agradable y luminosa como sólo lo son las de Concepción, predispone mi espíritu a la lucubración y a la lata.- Pero debe ser también porque no puedo apartar de mi espíritu que aquí en Concepción hay tanto que hacer y tan pocos medios y sin embargo hay un campo lleno de posibilidades para quienes sepan traernos ese espíritu de la Medicina Norteamericana y difundirlo aquí y hacerlo fructificar.

Pero quiero volver a Chilito.- Ya te habrán contado de política.- Probablemente te habrán contado también del Servicio Nacional (nacional, le dicen algunos) de Salud.

Pasamos en verdad por un mal momento: las dificultades económicas por que atraviesa el país mantienen al Servicio a tres cuartos y un resique en cuanto a plata y a muy poco más, en materia de organización; todo es difícil, engorroso, lento, burocratizado por oficinas, direcciones, jefaturas, superjefaturas, departamentos, etc., y sobre todo ello la contraloría... y la improvisación.- Bueno.- Es de esperar que con el tiempo todo se vaya arreglando y volvamos siquiera a trabajar (imagínate adonde hemos llegado) como en los gloriosos tiempos de la vieja Beneficencia...

A tus padres los veo siempre.- Ambos están muy bien.- También he saludado a tu mujer y tus chiquillos - que pasean por el barrio.

En otra ocasión, cuando tenga noticias más - claras, te contaré del Servicio de Neurocirugía de Concepción y en especial de la Unidad Neuro Psiquiátrica.

Un afectuoso saludo te,

Dr. Ignacio González G.